
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Crisis: el 73% de las constructoras no actualizó su matrícula de comercio

Debido a la crisis económica, el 73 por ciento de las empresas constructoras no renovó su registro de comercio

en Fundempresa en 2021. Esto implica que dejaron el rubro o tienen dificultades económicas, indicó el

presidente de la Cámara Boliviana de la Construcción (Caboco), Luis Bustillo. El representante del sector señala

que, contrariamente a lo que dice el Gobierno, su sector continúa golpeado por la crisis económica, pues hay

gran cantidad de empresas constructoras que están sin trabajo. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220120/crisis-73-constructoras-no-

actualizo-su-matricula-comercio

ECONOMÍA 

El tipo de cambio fijo evitará el alza de precios por inflación mundial
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Estados Unidos cerró la gestión 2021 con una elevada tasa de inflación, pero esto no tendrá impacto en Bolivia

porque, además del blindaje que representa el tipo de cambio fijo, el país norteamericano no es el principal

socio comercial. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220120/tipo-cambio-fijo-evitara-

alza-precios-inflacion-mundial

Apuntan a vender 600.000 toneladas de urea en Bolivia y la región

Omar Alarcón, vicepresidente Nacional de Operaciones de YPFB, indicó que la reactivación de la Planta de

Amoniaco y Urea está dando buenos resultados para la economía del país, con exportaciones a Brasil,

Paraguay, Argentina y Perú 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/apuntan-a-vender-600000-toneladas-de-urea-en-

bolivia-y-la-region_264177

Ventas de litio en 2021 superaron los Bs 191,1 MM

El presidente Luis Arce Catacora resaltó ayer que la industrialización del litio avanza a paso firme, ya que en

2021 se batió récord en ventas por 191,1 millones de bolivianos. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220120/ventas-litio-2021-

superaron-bs-1911-mm

YPFB prevé producir 600 mil toneladas de urea en la gestión 2022

Alarcón mencionó que para este año se tienen proyecciones importantes, ya que los cuatro meses de

reactivación en 2021 permitieron programar la venta de 600 mil toneladas de urea. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220120/ypfb-preve-producir-600-

mil-toneladas-urea-gestion-2022

Más de 7.000 tiendas en línea se abrieron en 2021
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La pandemia impulsó la digitalización de las empresas bolivianas. En 2021 supuso la consolidación del

consumo en internet, con un crecimiento de ventas por este medio del 25% respecto a 2020, año donde

aumentaron las ventas en línea un 150% respecto al año anterior debido al Covid-19. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220120/mas-7000-tiendas-linea-se-

abrieron-2021

POLÍTICA 

Pacto de Unidad: No habrá cambio de ministros pese a observaciones

Los dirigentes de sectores sociales anunciaron para el próximo 11 de febrero un nuevo encuentro entre los

mandatarios y el Pacto de Unidad que había sido disuelto por Evo Morales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220120/pacto-unidad-no-habra-cambio-

ministros-pese-observaciones

No hay otra fecha, Interculturales fijan el 22 de enero para que el presidente

ratifique o cambie a sus ministros

La Confederación Sindical de Comunidades Interculturales Originarios de Bolivia (CSCIOB) manifestó este

jueves que el 22 de enero es la fecha “límite”, para que el presidente Luis Arce y el vicepresidente David

Choquehuanca, deben cambiar o ratificar al gabinete ministerial para la gestión 2022. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220120/medio-pedidos-destitucion-

ministro-intensifica-reuniones-diputados

En medio de pedidos de destitución, ministro intensifica reuniones con

diputados y dirigentes

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, en las últimas horas realizó varias reuniones con dirigentes de

organizaciones sociales y legisladores, en medio de los cuestionamientos y pedidos para que el presidente del

Estado, Luis Arce, lo destituya. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220120/medio-pedidos-destitucion-

ministro-intensifica-reuniones-diputados

Evo dice que Arce «no prestará oídos» al grupo que quiere distanciarlo de la
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revolución

Evo Morales dijo este jueves que el presidente Luis Arce "no prestará oídos" al grupo que quiere distanciarlo de

la "revolución" que se sigue en el continente. Hace unos días uno de los viceministros del mandatario señaló

que orquestan ataques contra el vicepresidente David Choquehuanca y denominó a Morales de "jefazo". 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/20/evo-dice-que-arce-no-prestara-oidos-al-

grupo-que-quiere-distanciarlo-de-la-revolucion-321262.html

Cuéllar: Hay masistas de primera y de segunda

El diputado Rolando Cuéllar, del Movimiento Al Socialismo (MAS), criticó que en ese partido haya masistas de

primera y de segunda para las contrataciones en los cargos públicos. Añadió que deberían ser considerados en

los puestos los “compañeros que se quedaron a luchar en el gobierno transitorio” y los que realizaron campaña

en 2020. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/20/cuellar-hay-masistas-de-primera-de-

segunda-321242.html

Diputado Arce cuestiona a viceministro Bobaryn

El diputado Héctor Arce (MAS) arremetió contra el viceministro de Coordinación y Gestión Gubernamental,

Freddy Bobaryn, quien criticó a Evo Morales y a su entorno responsabilizándolos de “forzar una candidatura a

la presidencia, por cuarta vez”. Lo llamó malagradecido y le conminó a revelar el bloque al que pertenece. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2022/01/20/diputado-arce-cuestiona-a-viceministro-

bobaryn/

Mamani descarta rupturas internas en el oficialismo

Ante versiones que afirman la existencia de rupturas y facciones en el Movimiento Al Socialismo (MAS), el

presidente de la Cámara de Diputados, Freddy Mamani Laura, señaló que el partido azul al tener un alcance

nacional e internacional, genera diferencias de opinión que no necesariamente significan división. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2022/01/20/mamani-descarta-rupturas-internas-en-el-

oficialismo/

Los madrugaron, el MAS logra los 2/3 y trata ascenso en las FFAA ante la

ausencia de 4 opositores
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Ante la ausencia de cuatro senadores de Comunidad Ciudadana (CC), el Movimiento Al Socialismo (MAS)

obtuvo los 2/3 e instaló la sesión para tratar los ascensos de las Fuerzas Armadas (FFAA). 

Fuente Original:https://urgente.bo/noticia/los-madrugaron-el-mas-logra-los-23-y-trata-ascenso-en-las-

ffaa-ante-la-ausencia-de-4

Diputado del MAS pide información respecto a casos de nepotismo en YPFB

Después de que se denunció que el secretario ejecutivo de la Central Obrera Departamental (COD) de Santa

Cruz, Rolando Borda, trabaja en YPFB junto a familiares y otros dirigentes sindicales, el diputado del MAS

Rolando Cuéllar solicitó información en las oficinas de la estatal petrolera en Santa Cruz. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220120/diputado-del-mas-pide-

informacion-respecto-casos-nepotismo-ypfb

Titulada en 2018, Evaliz trabaja en la PGE hace un año y gana Bs 11.362

Evaliz Morales, hija del expresidente Evo Morales, se tituló en septiembre de 2018 como abogada. La joven fue

contratada en la Procuraduría General del Estado (PGE) en enero de 2021 con un “haber básico” de 11.362

bolivianos. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/20/titulada-en-2018-evaliz-trabaja-en-la-

pge-hace-un-ano-gana-bs-11362-321241.html

OTROS 

Defensa de Añez: Supuesta reunión con Bolsonaro sólo busca asegurar

condena

La defensa de Jeanine Añez señaló este jueves que con la acusación sobre una supuesta reunión entre el

presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, con la expresidenta se busca asegurar su condena por el caso “golpe de

Estado”. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/20/defensa-de-anez-supuesta-reunion-con-

bolsonaro-solo-busca-asegurar-condena-321264.html
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Añez niega que se haya reunido con Bolsonaro y pone en duda veracidad de

esa información

Luego de que el Fiscal General anunció una investigación contera Jeanine Añez por supuestos viajes a Brasil

para reunirse con Jair Bolsonaro, la expresidenta negó que se haya encontrado con el mandatario brasileño y

puso en duda la veracidad de la esa información publicada por un periódico argentino. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/anez-niega-que-haya-reunido-bolsonaro-pone-

duda-veracidad-informacion/20220120114242852015.html

Filtran declaraciones: testigos declararon que medalla presidencial impuesta

a Áñez fue tramitada con órdenes verbales

Tanto la orden de retiro de la medalla presidencial de las bóvedas del Banco Central de Bolivia (BCB), como la

entrega de la presea a los militares que llegaron de palacio de Gobierno, en noviembre de 2019, fueron

tramitadas con órdenes verbales, así lo refieren las declaraciones de los testigos que declararon ante la

Fiscalía y que han sido hechas públicas poco antes que se inicie el juicio del caso golpe II contra Jeanine Áñez y

ocho jefes militares. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/filtran-declaraciones-testigos-declararon-que-medalla-

presidencial-impuesta-a-anez-fue-tramitada-con_264232

Hay nueve personas investigadas y 41 bienes anotados por el caso ítems

fantasmas, según el Fiscal General

Juan Lanchipa dijo que se anotó 41 inmuebles dentro del proceso por los 800 ítems fantasmas para garantizar

una reparación integral del daño causado a la Alcaldía cruceña. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/hay-nueve-personas-investigadas-y-41-bienes-anotados-por-

el-caso-items-fantasmas-segun-el-fiscal-gen_264201

Irregularidades tumban la compra de 41 ambulancias en Potosí y comienzan

las investigaciones

El gobernador de Potosí, Jhonny Mamani, admitió que hubo irregularidades. Lo atribuyó a malos funcionarios.

Solicitó una investigación. El fiscal general dijo que no se actuará de oficio. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/politica/irregularidades-tumban-la-compra-de-41-ambulancias-en-

potosi-y-comienzan-las-investigaciones_264236
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Ni la empresa observada sabía que Potosí “recibió” las 41 ambulancias

El dueño de Estefals Logistics habló con EL DEBER. Aseguró que “no hay fantasmas” y que los bienes

adquiridos para los 41 municipios potosinos están en camino. No sabe en qué fecha llegarán a puerto 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/ni-la-empresa-observada-sabia-que-potosi-

recibio-las-41-ambulancias_264114

Denuncian que esposa, hermanos e hijos del dirigente de la COD trabajan en

YPFB

El legislador Rolando Cuéllar pedirá anotación de bienes para el entorno familiar del sindicalista y un informe al

presidente de YPFB. Hay más acusaciones de nepotismo y beneficios para militantes del MAS a costa de la

estatal petrolera 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/denuncian-que-esposa-hermanos-e-hijos-del-dirigente-

de-la-cod-trabajan-en-ypfb_264248

Fiscalía acelera caso Revilla y la quema de 64 buses no avanza

El impulsor de la demanda es Jesús Vera, quien enfrenta dos procesos por la quema de 64 PumaKatari en

2019, en uno de ellos fue sobreseído y el otro está estancado. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/2022/1/20/fiscalia-acelera-caso-revilla-la-quema-

de-64-buses-no-avanza-321231.html

EDITORIALES 

El retroceso sanitario

https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/ni-la-empresa-observada-sabia-que-potosi-recibio-las-41-ambulancias_264114
https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/ni-la-empresa-observada-sabia-que-potosi-recibio-las-41-ambulancias_264114
https://eldeber.com.bo/economia/denuncian-que-esposa-hermanos-e-hijos-del-dirigente-de-la-cod-trabajan-en-ypfb_264248
https://eldeber.com.bo/economia/denuncian-que-esposa-hermanos-e-hijos-del-dirigente-de-la-cod-trabajan-en-ypfb_264248
https://www.paginasiete.bo/economia/2022/1/20/fiscalia-acelera-caso-revilla-la-quema-de-64-buses-no-avanza-321231.html
https://www.paginasiete.bo/economia/2022/1/20/fiscalia-acelera-caso-revilla-la-quema-de-64-buses-no-avanza-321231.html


El Gobierno ha retrocedido en la aplicación de los decretos supremos 4640 y 4641, que establecen laobligación

de presentar, para el acceso a oficinas públicas y establecimientos privados, el carnet de vacunacióno, si no se

dispone de este documento, de una prueba PCR que garantice que la persona no tiene Covid.Inicialmente, se

había previsto que esas medidas se aplicaran desde el 1 de enero de este año, lo cual, porpresiones de

sectores sociales antivacunas, fue postergado hasta el 26 de enero, para finalmente dejar sinefecto estas

normas contra la crisis sanitaria. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20220120/editorial/retroceso-sanitario

¿Usted qué prefiere? ¿Que su familia reciba Bs 8,000 o que el Gobierno lo

gaste en su nombre?

Pero ¿qué clase de pregunta es esta? dirá usted. Bueno, déjeme ponerle en contexto. Imagine, por un

momento, que desde el año 2005 los Gobiernos de turno hubieran decidido repartir los ingresos del gas a cada

boliviano. En concreto, si la recaudación por el Impuesto Directo a los Hidrocarburos (aprobado por Hormando

Vaca Diez) y los ingresos de la llamada “nacionalización” se hubiesen dividido en partes iguales a todos los

bolivianos, sin importar la edad, el sexo, la condición de pobreza... es decir, cada uno tendría, como muchos le

llaman, “su cuota parte”. ¿Cuánto hubiésemos recibido? 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/opinion/2022/1/20/usted-que-prefiere-que-su-familia-reciba-

bs-8000-que-el-gobierno-lo-gaste-en-su-nombre-321214.html

La clave para que Bolivia crezca más

“Un nuevo modelo económico donde el productor sea incentivado y protegido por el Estado, es necesario; veo

preocupante la situación de Bolivia en cuanto a alternativas económicas de aquí en adelante; las leyes

deberían premiar las actividades productivas y renovables que generan empleo, como la agricultura,

piscicultura y ganadería, tal como hacen otros gobiernos; garantizar precios al agricultor pero dejar libre la

exportación; que el gobierno acoja a los agricultores y los ganaderos, que dé condiciones para que el capital

extranjero venga a invertir en vez de que se vaya”, me dijo un inversionista brasileño –productor agrícola en

Santa Cruz– de profesión economista y amigo, además. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2022/01/20/la-clave-para-que-bolivia-crezca-mas/

Abramos pronto las escuelas (por favor)

La agenda pública se ha concentrado en casos de corrupción, la composición del gabinete, la obligatoriedad del

carné de vacunación y el enfrenamiento entre narrativas de desarrollo. Estamos a inicios de año y, si bien las
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inscripciones escolares comenzaron y las universidades están promocionando sus servicios, poco o nada se ha

discutido sobre cómo reanudar las clases en los colegios. La actual crisis sanitaria se ha transformado en el

experimento social más grande de la historia contemporánea porque ha implicado medidas extraordinarias

como confinamientos, cierres de negocios “no esenciales”, aforos limitados, entre otros. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/opinion/abramos-pronto-las-escuelas-por-favor_264239

COYUNTURA 

Bolivia reporta 10.897 casos de Covid-19 y 62 decesos en un día

El Ministerio de Salud reportó este miércoles 10.897 contagios nuevos de Covid-19, 5.492 recuperados y 62

decesos. En el país hay 148.574 casos activos. La tasa de letalidad hasta la fecha alcanza a 0,6%, añade el

informe. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220119/bolivia-reporta-10897-casos-

covid-19-62-decesos-dia

La mayor cantidad de casos Covid-19 se concentra en cinco regiones

La mayor cantidad de casos positivos diarios de coronavirus se concentran en cinco departamentos del país:

Cochabamba, Santa Cruz, La Paz, Tarija y Chuquisaca, donde los enfermos se cuentan por miles. Esas regiones

acumularon ayer 9.074 casos positivos de 10.897 contagios registrados a nivel nacional. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/sociedad/2022/1/20/la-mayor-cantidad-de-casos-covid-19-

se-concentra-en-cinco-regiones-321223.html

Gobierno suspende el carnet de vacunación y pacta 4to intermedio para

definir sobre el gabinete
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En un solo día, dos hechos ocurrieron en Bolivia. La primera fue la decisión del Gobierno de suspender la

presentación del carnet de vacunación y luego en una reunión con el Pacto de Unidad se declaró un cuarto

intermedio hasta el 11 de febrero, para definir sobre el equipo de ministros que acompaña al presidente del

Estado, Luis Arce. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220120/alcaldia-cochabamba-

pedira-carnet-vacunacion-covid-19

Llueven las críticas contra Auza por ceder ante movimiento antivacunas

Ante la presión de sectores sociales afines al MAS, el Gobierno determinó suspender la presentación del carnet

de vacunación contra la Covid-19 hasta que dure la declaratoria de emergencia sanitaria. En tanto, Chuquisaca

y La Paz determinaron continuar con la exigencia del documento en instituciones locales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220120/llueven-criticas-contra-auza-

ceder-movimiento-antivacunas

Epidemiología: hemos bajado mucho la demanda de la vacuna anticovid

El director de Epidemiología, Freddy Armijo, informó que bajó la demanda de la vacuna, pero resaltó que hay

más niños que asisten a los puntos para recibir las dosis. Ayer, el ministro de Salud, Jeyson Auza, anunció la

suspensión de la exigencia del carnet de vacuna y generó bastante repercusión de algunos gobiernos

municipales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220120/alcaldia-cochabamba-

pedira-carnet-vacunacion-covid-19

La Alcaldía de Cochabamba pedirá el carnet de vacunación Covid-19

El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, informó este jueves que el gobierno municipal mantendrá la

exigencia del carnet de vacunación contra Covid-19 o una prueba de PCR. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220120/alcaldia-cochabamba-

pedira-carnet-vacunacion-covid-19

Cochabamba: El índice de positividad llega a 57% y hay 196 niños con Covid-

19

El índice de positividad de Covid-19 está en 57 por ciento después que en la última jornada se realizaron 4.549
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pruebas y 2.407 dieron positivo a Covid-19. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220120/indice-positividad-llega-

57-hay-196-ninos-covid-19

Las filas para la vacunación bajan tras suspenderse pedido de carnet

La afluencia en los puntos de vacunación contra la Covid-19 continúa disminuyendo tras la suspenderse la

exigencia del carnet de vacunación. En Cochabamba, la cifra de inmunizados tiende a reducirse después de que

la cobertura subió hasta un 10 por ciento en las últimas semanas. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220120/filas-vacunacion-bajan-

suspenderse-pedido-carnet

Arias: En las instituciones que son parte de la alcaldía se exigirá el carnet de

vacunación

El alcalde de la ciudad de La Paz, Iván Arias, informó este jueves que en las instituciones que dependen la

alcaldía, se exigirá el carnet de vacunación para la realización de trámites. El Gobierno pasó a manos de los

gobiernos subnacionales, la decisión de exigir el certificado de inmunización tras que suspendiera la

obligatoriedad. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220118/bolivia-reporta-86-decesos-covid-

19-dia-cifra-mas-alta-cuarta-ola
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